

LA PASTORALE FAMILIALE DANS LE DIOCESE DE BYUMBA 2009 -2018 DANS LE CADRE DES RELATIONS AMICALES ENTRE LES DIOCESES DE TORINO ET DE BYUMBA A TRAVERS LE COUPLE ANNALISA ET FRANCO SCHIFFO

Introduction

« *La famille est l'avenir de l'Eglise et de l'humanité* »



Depuis l'année pastorale 2006/2007, l'évêque du Diocèse catholique de Byumba, Monseigneur Servilien NZAKAMWITA a lancé une pastorale centrée sur la famille. C'est dans ce cadre que, dans ses voyages à l'extérieur du diocèse, a rencontré le couple faisant partie des équipes Notre Dame, Laura et Gianni Paracchini qu'il a invité pour venir à Byumba.

C'est l'expérience de ce couple qui a attiré l'attention du couple Franco et Annalisa qui se sont décidés à venir continuer la mission de leurs prédécesseurs qui ne pouvaient plus venir suite à l'âge avancé.

« *Il due muzungu nelle strade di Byumba* »¹

LA MISSION DE FRANCO ET ANNALISA A BYUMBA



1. Le début de la mission du couple italien Franco et Annalisa en 2009.

Cette première année a été une année propédeutique à la grande aventure dans le Diocèse de Byumba. Après avoir visité cinq paroisses à savoir : **Byumba, Ngarama, Nyagahanga, Rwamiko et Muhura**, l'entrée en contact avec la réalité pastorale du diocèse de Byumba était amorcée et les premières semences étaient mises dans la terre pour germer.

¹ « *Il due Muzungu sulle strade di Rwanda* C'est le titre d'un petit documentaire réalisé après leur première mission au Rwanda. Nous changeons pour dire di Byumba.



2. (23/01-19/02/2010)

deuxième mission

Au deuxième voyage, les missionnaires ont pu élargir le chant d'apostolat : rencontres avec les aumôniers de la famille au niveau diocésain, les religieuses chargées de l'Action Familiale et de l'encadrement des veuves et orphelins. Ils ont également visité les paroisses :

Marimba (22 couples) ; Nyinawimana (13 couples) ; Rwamiko (60 couples) ; Rushaki (15 couples) ; Muhura (2 couples) ; Nyagahanga (60 couples) ; Rukomo (6 couples) ; Nyagatare (15 couples).

Notons qu'une session de formation des couples formateurs a été organisée. Les thèmes étaient le dialogue au sein du couple, l'importance des petits groupes de couples et l'esprit de service.



3. L'année 2011 (20/01 - 22/02) : troisième mission

Les thèmes : le dialogue en couple ; les petits groupes de couples et le service aux autres couples. Les missionnaires Franco et Annalisa ont visité 9 paroisses : **Nyagatare (14 couples responsables de zones) ; Nkuna, Centrale de Nyagatare (20 couples) ; Kinjojo, centrale de Nyinawimana (48 couples) ; Rwesero, centrale de Rwamiko (100 couples) ; Bungwe (79 couples) ; Burehe, formation des formateurs (36 couples) ; Muyanza (98 couples) ; Gituza (70 couples) ; Nyagahanga (63 couples).**



Du 27 au 29 janvier : Session à Byumba avec 10 couples et 10 prêtres où Mgr. Servilien a annoncé le triennat de la Pastorale Familiale.

4. 2012 (17/01 – 13/02) : quatrième mission



Thème : la prière personnelle, en couple, en famille et en group.

Le 20 de janvier, il y a eu une Session de formation à Byumba, avec 15 couples.

9 Paroisses furent visitées : **Matimba (240 couples) ; Rukomo (50 couples responsables des groups) ; Gituza (45 couples) ; Nyagahanga (200 couples) ; Muhura (100 couples) ; Nyinawimana (106 couples) ; Mutete**

(200 couples) ; Muyanza (320 couples) ; Burehe (60 couples représentants des Centrales). Les groupes étaient déjà fondés comme ces groupes en uniforme le démontrent. (Voir photo)



5. 2013 (05/11-01/12) Cinquième mission



Du 28/11-01/12/2013 : un grand Forum a rassemblé quatre cent couples venant de toutes les paroisses du diocèse de Byumba. A cette occasion Franco et Annalisa ont fait leur intervention sur le thème du dialogue. Bien avant le Forum le couple avait visité 3 paroisses : **Nyarurema (250 couples)** sur le thème de la Préparation au mariage ; **Muyanza (200 couples)** sur l'Écoute de la Parole de Dieu et **Muvumo**, une des centrales de **Burehe (150 Couples)** sur la préparation au mariage par les couples mariés. Les témoignages issus de ce forum ont été très édifiants. L'esprit d'hospitalités mêmes chez les non catholiques, la réconciliation de certains couples grâce au partage d'expériences avec les hôtes, ...

6. 2015 (10/01 – 10/02) sixième mission

Avec le thème : La fidélité dans le couple et dans la famille les missionnaires ont visité les lieux suivants :

Kigogo, centrale de Byumba (20 couples) ; Muyanza (100 couples) ; Byumba - Session avec 32 couples ; Nyinawimana (150 couples) ; Kinihira (123 couples) ; Mushongi, centrale de Burehe (150 couples) ; Rusekera, centrale de Burehe (70 couple) ; Muhura (52 couples) ; Kiziguro (50 couples) ; Nyagatare (rencontre dans une communauté de base) ; Bugaragara, centrale de Nyagatare (18 couples représentants d'Ihuriro ry'Ingo (Fraternité des couples).

7. 2016 (13/01 – 12/02) septième mission

Pour cette année le groupe s'est élargie avec le couple français Joëlle et Daniel Vermot Gaud qui est rentré le 03/02/2016.

Pour le couple français le thème était, "La préparation au mariage par les couples" tandis que pour Annalisa et Franco le thème était : "L'éducation des enfants".

Byumba – Session (38 couples formateurs) ; Muyanza (250 couples et 400 jeunes) ; Burehe (170 couples) ; Kinihira (80 couples, aussi non mariés et fiancés) ; Mutete (120 couples et 4 couples de fiancés) ; Nyagahanga (150 couples) ; Nyagatare (50 couples) ; Nyinawimana (72 couples) ; Mukono (130 couples) ; Muhura (90 couples) ; Kiziguro (80 couples) ; Rukomo (70 couples).

8. 2017 (25/01- 21/02) septième mission

Thème : le dialogue en couple et l'éducation des enfants.

Bungwe (50 couples responsables des petits groupes) ; Nyagahanga (59 couples) et rencontre avec 350 élèves de l'école secondaire sur "Le mariage" ; Ngarama (208 couples) ; Nyarurema (50 couples représentants des groups des 5 centrales) ; Matimba (150 couples) ; Gituza (120 couples) ; Muyanza, (200 couples).

Le 15/02, le couple a visité le Diocèse de Gikongoro, et a eu un entretien avec l'Evêque Mgr Célestin HAKIZIMANA au sujet de la Pastorale Familiale à l'issu duquel une proposition d'organiser une Session de formation l'année 2018 a été émise. La session serait animée par les couples formés du Diocèse de Byumba.

9. 2018(23/1-20/2/2018 : huitième et dernière mission

L'année 2018 est l'année de la mission de présence dans le diocèse comme l'annonce le couple Franco Annalisa. Il a pu visiter les paroisses de Muyanza, Kisaro, Nyakayaga, Gituza.

Il a participé également une grande réunion d'évaluation des activités de la commission diocésaine de la Pastorale familiale en générale et de la Mission de Franco Annalisa en particulier.

Tous les intervenants ont rendu un grand hommage au couple missionnaire et ont manifesté leur sentiment d'attachement amical. Malgré tout, il y a un temps pour tout : un temps pour venir et un temps pour partir.



Accompagnés par Abbé Isidore NDAYAMBAJE, Annalisa et Franco ont effectué une deuxième visite à Gikongoro. Au terme de l'entretien avec l'évêque de Gikongoro Monseigneur Célestin HAKIZIMANA, il a été décidé que le diocèse de Byumba interviendra dans le renforcement de la pastorale familiale dans ce diocèse. Le diocèse de Turin va financer un projet de formation au mois de juillet.



Conclusion et regard sur l'avenir

Le Royaume des Cieux est comparable à un grain de moutarde... ..

Le Seigneur a fait de grandes merveilles : d'un nombre de moins de cinquante couples, le diocèse compte plus de dix mille couples bien organisés. Fin de la mission de présence mais début d'une nouvelle mission à distance. En effet, il a été constaté que toutes les composantes de la famille ne sont pas encore encadrées. Ils ont doigté en l'occurrence le groupe des filles mères comme une priorité. C'est dans ce cadre que la commission diocésaine a lancé une enquête dont les premiers résultats font état de plus de 5000 filles mères dans 12 paroisses sur 21. Ces filles mères ont différents problèmes qui méritent une attention particulière.

ENQUETE SUR LES FILLES MERES DANS 12 PAROISSES

L'enquête menée à la fin de l'année 2017 dans 12 paroisses choisies sur 21 du Diocèse catholique de Byumba a donné des résultats inquiétants. Voici le tableau qui récapitule les données :

PAROISSE	NOMBRE
1. KINIHIRA	727
2. NYARUREMA	434
3. MUTETE	465
4. BYUMBA	200
5. BUREHE	517
6. NYAHAGANGA	387
7. RUKOMO	630
8. RUSHAKI	352
9. NYINAWIMANA	385
10. MUHURA	441
11. GITUZA	395
12. RWAMIKO	874
TOTAL	5560

- **Il a été remarqué que ces filles mères ont des problèmes divers :**
 - *Le problème majeur : un bon nombre d'entre elles sont rejetées par leurs familles et par la société*
 - *Certaines ont abandonné l'école*
 - *Le manque de la mutuelle de santé pour elles et leurs enfants*
 - *Elles n'ont pas le droit aux biens de la famille, leurs enfants ne sont pas enregistrés et ne connaissent pas leurs pères*
 - *Certaines ont été contaminées par les maladies sexuellement transmissibles dont le VIH/SIDA*
 - *Beaucoup ont perdu l'espoir et veulent jeter leurs enfants et fuir loin de leur famille*
 - *Il y a aussi un risque de suicide*
 - *Elles ont commis d'homicide en jetant leurs bébés dans les fosses, toilettes ou les ont abandonnées dans les brousses*
 - *La majorité vivent dans la misère et s'exposent davantage au désordre sexuel pour avoir de l'argent. Elles risquent d'avoir d'autres enfants*
 - *Il y a aussi l'avortement qui devient une des solutions suite au désespoir d'être rejetée par la famille.*
 - *Ces filles mères n'ont aucun encadrement régulier à tous les niveaux*
 - **QUELQUES PISTES DE SOLUTIONS PROPOSEES**
 1. Formation pour changement de mentalités des parents et éducateurs
 2. Accompagnement psychosocial
 3. Initiation des petits projets générateurs de revenus (commerce, agro- élevage)
 4. Apprentissage des métiers (payement des frais aux TVET)
 5. Appui juridique pour elles-mêmes et leurs enfants
 6. Education aux valeurs comme voie de prévention

Notons qu'en dehors des programmes liés spécifiquement à la pastorale de la famille, différents projets ont été initiés et financés par différents bailleurs notamment l'association COME-NOI Onlus grâce à France et Annalisa. Nous pouvons souligner à titre d'exemples : le centre Exodus de Nyagatare pour les enfants de la rue, l'élevage des poissons dans la paroisse de Muyanza pour les groupes des couples, le projet des champignons et de broderie en faveur des veuves et orphelins à Byumba, la cantine scolaire à Gituza, l'apiculture des couples de Nyinawimana, le centre pour les handicapés

de Muyanza dont les travaux sont en cours,... nous ne pouvons pas oublié non plus différentes interventions pour les élèves pauvres et les familles pauvres soutenus de manières variées

Nous adressons un grand merci à nos missionnaires et à l'archidiocèse de Turin qui a soutenu financièrement la plus grande partie de ces activités. Et nous espérons qu'il reste toujours notre partenaire.

Que le Seigneur les bénisse bien abondamment.

Abbé Isidore NDAYAMBAJE

Président de la Commission Diocésaine de la Pastorale de la Famille (CDPF)